

Una economía "sobrecalentada"

1153-5049
RAUL GUTIERREZ

El ritmo de crecimiento que el país llevaba hasta el 5 de octubre, fecha del Plebiscito, no se va a mantener el próximo año. El pronostico lo formula Joaquín Lavín, uno de los cerebros del Régimen, editorialista de "El Mercurio" y autor del publicitado libro *La revolución silenciosa*.

Si Lavín tuviera algún sentido del editorial se habría quedado callado durante un buen tiempo; y, en especial, habría abandonado su atención a los pronósticos. Después de todo, varias semanas antes del Plebiscito aseguró a los lectores de "El Mercurio" que un eventual triunfo del NO precipitaría una fulminante catástrofe económica. En ese artículo, que ya forma parte de la antología de la campaña, entregó amplios detalles para acreditar a sus lectores.

Para Lavín —lo mismo que el incisivo Barrientos— no se caracteriza por su amidez. Y ahora ha escrito un nuevo artículo en el que advierte "Cuidado con la economía". El experto admite de pasada el fracaso de sus pronósticos anteriores de lo que sucedería tras el Plebiscito con el triunfo del NO. Sin embargo, apunta: "No podemos seguir la política del avarazón, pretendiendo que aquí no ha pasado nada". Anuncia entonces que en los próximos meses presentaremos, o sufriremos, una pérdida del dinamismo de la economía, atribuyendo este fenómeno a la incertidumbre generada por el triunfo de los partidos opositores.

En verdad, la disminución del ritmo de crecimiento parece inevitable. Sin embargo, a despecho de lo que postula Lavín, ella habría ocurrido aun en el evento de que el general Pinochet hubiese ganado el Plebiscito. Lo que pasa es que durante los últimos meses el Gobierno forzó la marcha de la economía, haciéndola crecer artificialmente, esto es un ritmo superior al sostenible en el mediano plazo. Y lo hizo con el fin de crear una sensación de auge, de prosperidad, que le ayudara a ganar el Plebiscito. Para tal efecto, durante los últimos meses el Gobierno, a través del Banco Central, expandió sustancialmente la

cantidad de dinero, que es como la benzina de la actividad productiva. Pero llegó hasta extremos peligrosos en ese cruceño, que obligan ahora a quitar el pie del acelerador.

El propio diario "El Mercurio", cuya adhesión al esquema económico es inconfundible, señala en un comentario especializado que los análisis financieros están injertos por el desmesurado aumento de las variables monetarias en los últimos meses. Así, el dinero en manos del sector privado se expandió hasta menos que 35 por ciento en términos reales. Esto es lo que explica que el crecimiento de la economía este año vaya a ser del orden del seis por ciento, alrededor de un punto porcentual más que el proyectado por el Gobierno a comienzos de año. Qualquiera diría que crecer más que lo previsto es muy bueno, pero no lo es tanto cuando se trata de un dinamismo imposible de mantener en el tiempo. Lo que a cualquier país le interesa es un crecimiento alto, pero sostenido.

Pues bien, "El Mercurio" reconoce que el inquietante crecimiento de las variables monetarias ha redundado en un ritmo excesivo de expansión de la economía, el que probablemente no podrá ser sostenido a mediano plazo. Joaquín Lavín tiene razón, pues, cuando anticipa un descenso en el ritmo de actividad económica. Pero escamona la verdad cuando atribuye ese rendimiento al triunfo de la oposición. Porque la pérdida del dinamismo habría sobrevenido de todas maneras, como consecuencia de los excesos populistas en que incurrió el Gobierno en su suul intento por comprar la conciencia de los chilenos. **d**

Página 2, ANALÍSIS, del 7 al 13 de noviembre 1988 N° 252, T-2.

Una economía "sobrecalentada" [artículo] Raúl Gutiérrez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Gutiérrez, Raúl

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Una economía "sobrecalentada" [artículo] Raúl Gutiérrez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa